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至精至爱 守护光明
记聊城市光明眼科医院副院长、主任医师赵长涛

苦心孤诣在医道中求索

成为全能型术者

“医生，是白衣天使，能使病人起死回
生。我非常羡慕这个职业，长大了，我也要
当一名医生，为祖国医疗卫生事业发挥自
己的聪明才干。”赵长涛从小就立志当一名
治病救人的医生。

因此，高考后他选择了学医。1989年山
东中医药大学毕业后，赵长涛来到聊城市
中医院，医院有骨科和眼科两个重点学科，
当大多数同仁选择骨科作为自己的发展方
向时，赵长涛则钟情于眼科，他要当一名眼
科医生，用一生守护光明……”在他看来，
眼睛最为直观，从医者也最能通过病人的
眼睛直视其病变所在，因而很多疾病的初
步诊断依赖着眼科医生深厚扎实的基本
功。“我从未后悔过我的选择，而很多事情
也和择业一样，一旦选择，我就将终生追
随，并尽力做到最好！”他的声音始终坚定。
为尽快提升医术，增强为患者服务的本领，
赵长涛每天坚持学习两小时成为他的生活
常态。节假日里，他放弃与家人相聚的幸福
时光，跟着科室的前辈出门诊学本事。大家
看到这么用心学习的年轻人，纷纷把多年
积累的经验倾囊相授。赵长涛说“我的手术
基础都是在那时打下的”。

因为多种因素及历史条件的限制，当时
的医院分配激励机制很不完善，存在种种弊
端，制约着很多技术人员的发展和进步。为
此，赵长涛毅然走进了聊城市光明眼科医院。

2003年，市光明眼科医院为了让老百
姓能在家门口治好眼底病，专门成立了眼底
病科。“由于眼底位于内眼深部，结构精细，
眼底病的复杂性及多样性使眼底病的治疗
相对较困难，而且致盲率很高，危害远甚于
白内障。再者，眼底病的诊疗一直以来都是
眼科的大夫不愿涉及的一门学科，因为这类
病的情况比较复杂，不但技术复杂、难度大、
要求高、涉及专业多，而且治疗见效慢，所以
大部分的医生不愿意从事眼底病治疗。那时
候鲁西地区还没有专业治疗眼底病的医院
和专业，眼底病患者都是到北京、上海、济南
等大城市去治疗。”赵长涛告诉笔者。

眼底病科成立了，谁来治疗，成为医院
领导的一个难题。因为赵长涛一直在眼科
临床工作，从事白内障的治疗以及相关一
些眼部手术，在治疗眼病以及白内障方面
积累了大量经验，成为了一个技术多面手，
自然非他莫属。

尽管赵长涛清楚年过而立之年转变主
攻学科要冒着极大的职业风险，但是当他
看到无数眼底病患者求医无门时，毅然挑
起眼底病中心主任这付重担，义无返顾地
向新的技术高峰攀登。

赵长涛随即先后叩开北京同仁医院、
北京大学人民医院、上海第一人民医院等国
内最高级别医院的大门，对各类玻璃体视网
膜黄斑视神经、葡萄膜疾病的形态功能学诊
断与现代治疗、标本兼治中西医并重治疗等
进行刻苦钻研学习，进修眼底内外科、造影
等一些先进技术，掌握了先进设备的应用。

凭着“胸藏万汇凭吞吐”的医学功底和
“路漫漫其修远兮”的求索精神，赵长涛进
修回来后，很快就在玻璃体切割手术、视网
膜脱离复位手术、眼外伤手术治疗方面取
得了卓越的成效，成为从眼睛前节做到后
节甚至眼眶疾病的全能型术者，成为鲁西
地区治疗眼底病专业的知名人物。

以格物致知“精诚”追求

精湛医术获得患者认可

在赵长涛眼里，医术就是医疗技术与
医治艺术的总和，作为一名眼科医生，在眼
球上用相当于头发丝十分之一细的手术刀
进行手术，如同“在针尖一样大的舞台上跳
舞”，每台手术都关乎着一个病人视力的好
坏，能不能分清白天和黑夜，能不能享受美

好幸福的生活。许多时候，他所做的手术都
是患者点名要求他主刀的，这是信任，更是
沉甸甸的责任。他深深懂得，只有当技术达
到艺术的境界时，眼科医生才不至于沦为

“匠人”，才能取得患者的信任，才有资格值
得患者托付生命。“精益求精，尽善尽美”，
这就成为他所追求的技术最高境界。

30多年来，赵长涛把“完美”作为自己
的终生追求，把每一个患者当做第一个患
者，把每一例手术当做第一例手术，技术上
精益求精，手术上追求尽善尽美，对每一位
病人总是千方百计精心设计最佳治疗方
案，用最小的创伤，最好的手术方式施治患
者，力求每一例手术都做到极致，让病人及
家属得到满意的康复效果。

正是凭着赵长涛这股敢为人先的锐
气，格物致知的“精诚”追求，让他始终扮演
着“第一个吃螃蟹的人”的角色，从2001年
率先在鲁西开展玻切手术及前后联合手
术，到如今成熟地开展了各类眼底病的诊
断与治疗，一路走来，赵长涛和他的团队勇
担重任立潮头，用行动诠释了责任，用大爱
彰显了担当，用新技术项目造福了水城百
姓，填补了鲁西眼底病的多项空白。

在鲁西赵长涛率先开展玻璃体切割手
术、视网膜脱离复位、白内障超声乳化吸除
联合玻璃体切割视网膜手术……从事眼科
临床工作30多年来，在复杂眼外伤手术治疗
方面处于国内领先水平，独立完成了玻璃体
切割手术及前后节联合手术6000多台次。

谈起中医治眼病，中医药大学毕业的
赵长涛更是如鱼得水。“《黄帝内经》中，对眼
的解剖生理，眼病的病因病机、临床证候、针
刺疗法等就有了初步的论述。《神农本草经》
中收载药物365味，其中眼科用药已达70余
种，且不少药物至今仍为眼科所常用。孙思
邈所著的《千金要方》，在七窍病一卷首列

‘目病’，首次明确地提出了‘生食五辛’、‘夜
读细书’等容易引起眼病的19种因素，以及
预防眼病的若干注意事项，还首次记述了老
人目昏。在眼病的治疗方面，记载了81种内
服及外用的药方，还介绍了熏洗、外敷、钩、
割等眼病外治法和针灸、按摩疗法。”

为进一步促进疗效，赵长涛和他的团
队还采用中西医结合的方法治疗复杂疑难
眼底病，根据患者症状进行辨证论治，并采
用中药汤剂进行配合治疗各种眼底病如视
网膜静脉阻塞、视网膜静脉周围炎、糖尿病
视网膜病变、缺血性神经病变、黄斑变性、急
慢性葡萄膜炎、渗出性视网膜脱离、中心性
浆液性视网膜炎视网膜色素变性、视神经萎
缩等眼底疾病，不仅提高了安全性，减轻了
药物的副作用，也使得聊城光明眼科医院在
眼底病诊疗方面走上了一个新的台阶。

以身示范努力培养团队骨干

为科室发展增添动力

“德不近佛者，不可为医，健康所系、性

命相托。我要用拼搏与努力去练就精湛的
医术，用真诚与热情去诠释医者仁心。”这
是赵长涛工作多年来心中一直牢记的使命
与责任。为此，赵长涛本着对患者、对自己
负责的态度，在工作中不断学习，苦练过硬
的基本功，学习掌握新知识、新技术、新疗
法，了解学科疾病发展的新动态，积累新经
验。他先后在国家级、省级杂志发表论文20
余篇，眼科论著1部。

“但医学事业的兴旺发达，需要人才梯
队的接续奋斗。一个单位的真正力量，不在
耸立的大楼，不在炫目的外表，而在于它的
人才辈出，在于它生生不息的领军人才方
阵。”赵长涛常常把这些话挂在嘴边。

作为学科带头人，科室每开展一项新
技术，赵长涛都要率先排除难题，趟出路
子，积累一定的经验后再毫无保留地传授
给大家，而他自己又去开拓新的领域。

为学习掌握新知识、新技术、新疗法，
赵长涛还采用“请进来，送出去”等多种形式
千方百计加大人才培养力度，有计划地选送
学科骨干到北京、上海等上级医院培训进
修，多次组织相关医护人员参加国内外眼底
病学术交流会，并定期邀请国内外眼底病专
家来讲学、会诊、研讨，积极向国内外眼底病
开展比较好的医院学习。倡导临床与学术研
究相结合，鼓励医生工作之余开展各项科研
活动，对医学难点，大胆探索，勇于攻关。

近年来，赵长涛已培养出一大批中青
年骨干，逐步形成了一支人员结构合理、技
术实力雄厚的人才队伍，为科室发展增添
了强大的动力和后劲。

以淡泊名利的“纯粹”胸襟

把医者使命担在肩头

“赵长涛是业务院长兼科主任，平时出
诊、手术很繁忙，但他却一刻也没有停止过
学习，学习眼科的新技术，新理论，探讨手
术新方法、新术式，在学习新知识的道路上
他一直前行。”这些给年轻医生张凤禄留下
深刻印象。

金杯银杯，不如群众的口碑。一个医生
的医德、医术如何，最有发言权的还是病
人。经他治愈的各类眼疾患者几万例，许多
失明患者在赵长涛医生这里成功地进行了
复明手术，大家无论走到哪里，只要提起赵
长涛医生都无不为他点赞！

精湛的诊疗技术、严谨的职业情怀，让
赵长涛赢得了业内人士和社会各界的赞
誉。他先后成为中国中西医结合学会眼科
专业委员会委员，山东省中西医结合眼科
专业委员会委员、聊城市中西药学会眼科
专业委员会主任委员，眼底病中心主任。

但无论获得什么荣誉和头衔，都不是
索取好处的筹码，赵长涛最看重的还是“医
师”这一身份，他用实际行动诠释的是敬佑
生命、救死扶伤、甘于奉献、大爱无疆的崇
高精神。他认为，医疗健康事业不是赚钱的

行业，而是行善积德、普济众生的神圣事
业，医生不能没有钱，但医生决不能一切为
了钱！让病人花最少的钱，解决最大的病
痛，应当是医生追求的最高境界。

赵长涛认为这只是作为一名医务工作
者应该做的，可人们却从心里面感激他、爱
戴他，给了他许多赞扬和荣誉。2006年荣获
聊城市“杰出中青年医生”称号，2013年荣
获聊城市“名中医药专家”称号。

从医来，赵长涛陪伴父母的时间屈指
可数，令他欣慰也心酸的是，父母对于他的
忙碌并没有埋怨，反而说“我们知道长涛工
作忙，所以从来不给他添麻烦”。父母亲都是
在光明医院做的白内障手术，为自己的父母
要个单间是一句话的事，可他从没打过一次
招呼。做手术时，同事们劝他到手术室看看，
可他说“我们医院有这么多技术水平高的大
夫，我去干什么，去了反给他们带去压力。”

父母每次来复诊都是按序排号，赵长涛
从没为他们加过号，甚至他都不知道。不但这
样，有次王伟护士长等医护人员，要送赵长涛
看完病的父母回家，赵长涛坚决不同意，都是
让他们坐公交车回去。记得那年冬天下着雪，
赵长涛父母来医院复诊，复查完后科里的同
事要把他们送回去，可赵长涛坚决不让，专门
打电话让自己的妹妹来接。他说“这是我的私
事，不能给医院和同志们添麻烦”。

以视患如亲的“医者”情怀

带着感恩做医生

“我愿尽余之能力与判断力所及，遵守为
病家谋利益之信条，并检柬一切堕落和害人
行为，我不得将危害药品给与他人，并不作该
项之指导，虽有人请求亦必不与之……”

医者仁心，以德为先。赵长涛从业30多
年来，他始终将这段希波克拉底誓言深深
铭刻在心，以仁心、爱心、善心、诚心、耐心
和责任心，用精准的双手为患者剥离眼前
的黑纱，给数万名眼疾患者带来光明，让美
丽世界重现于他们面前。

“病人至上，真诚关爱”是赵长涛的行
动准则。每次出诊，他总要求自己以百分百
的精神面貌面对每一位患者，耐心询问病
史，仔细检查，且不论领导干部，还是普通
百姓，或是卷着泥巴裤腿的农民，他都不分
贫富贵贱一视同仁。在诊治病人的过程中，
他都会设身处地为病人着想，主动考虑病
人的经济情况，在保证疗效的情况下，可做
可不做的检查不做，可用可不用的药不用，
能用便宜的药解决就不用贵药，尽可能地
减少他们的住院和治疗所需，坚持不让患
者多花一分“冤枉钱”。他对诊断明确的患
者认真解释病情和治疗方案、大体的花费
及病情预后，力求以最经济、最实惠的治疗
方案，达到最佳治疗效果，让患者放心就
医，安心手术。无论是凌晨还是深夜，只要
病人需要，他都随叫随到，毫无怨言，几乎
一年到头都能在医院看到他的身影。

眼外伤多为突发性的情况，时间突然
性比较强，好多患者都在晚上来治疗。赵长
涛从来没有含糊过，一个电话，他很快就赶
到医院，穿隔离衣、拿手术刀，手术进行完
往往就看到了第二天的太阳。从医三十多
年来，赵长涛也记不清自己多少次深夜里
赶往医院，也记不清多少次从无影灯下出
来接着看到初升的太阳。

对赵长涛而言，病人在进行完手术后，
第一眼感受到光、看得见影，脸上惊喜的表
情，是对他最好的回报。“我从来没有后悔
过，我希望病人能和我一起看到太阳，我知
道这光明对患者意味着希望，我就是愿意
做一个给予他们光明和希望的人。”

“长风破浪会有时，直挂云帆济沧海。”
三十多年来，赵长涛始终不忘初心、牢记使
命，用大医精诚的实际行动和砥砺前行的
奋斗精神，诠释了一名新时代卫生健康工
作者敢于引领、勇挑重任的担当与作为，彰
显了他医者仁心、敬佑生命、大爱无疆的火
热情怀，谱写了“健康中国”道路上追梦逐
梦、奋发圆梦的新时代华章！

齐鲁晚报·齐鲁壹点 通讯员 王长新 刘璇

他是不知疲倦的“陀螺人”，他不忘初心，勇往直前，孜孜以求，从不懈怠，用一生守护光明，旋转出人生奋斗的坚实实足迹。
他是病人信得过的“能耐人”，他当了31年眼科医生，从“小赵”到“赵主任”、“赵院长”，靠的是一身精湛技术，不懈攀登，创造了无数个辉煌和奇迹。
他是创新发展的“领头人”，他作为科室主任、副院长，他眼界开阔、胸怀宽广、以身作则，奋勇前行，带领科室从小小到大，从弱到强。
他是患者身边的“贴心人”，他视患如亲，把患者利益放在第一位，在无数患者的眼中，他就是一个穿着白衣的“菩萨萨”。
他是淡泊名利的“纯粹人”，他医德高尚，表里如一，行为一同，行事求简，宁静致远，只想做和治病救人相关的事，，用朴实纯粹书写精彩人生。
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